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Deutsche Bellman-Gesellschaft e.V. 
Protokoll der Jahreshauptversammlung 
am 18.9.2021 in Rehe, Westerwald (Christliches Gästezentrum, Heimstr. 49, 56479 Rehe) 
 
Beginn: 14.05 Uhr 
Anwesende s. beigefügte Anwesenheitsliste (22 Mitglieder) 

Zu Top 1: Eröffnung mit musikalischem Geleit; Begrüßung der angereisten Mitglieder 

Achim Maas leitet die Versammlung mit einem a capella gesungenen Lied ein. 
Klaus-Rüdiger Utschick, 1. Vorsitzender, eröffnet die Versammlung und begrüßt die anwesenden 
Mitglieder, insbesondere auch Gert Henning, der das erste Mal zu einem Treffen gekommen ist. 

Zu Top 2: Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Klaus-Rüdiger Utschick stellt den fristgemäßen Eingang der Einladung mit Bekanntgabe der  
Tagesordnung und die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest: 22 Mitglieder sind anwesend. 
(Beschlussfähigkeit lt. Satzung 10 % der Mitglieder, aktuelle Mitgliederzahl: 79, 10 % = 8)  

Zu Top 3: Bestellung des Versammlungsleiters und des Protokollführers 

Klaus-Rüdiger Utschick schlägt der Versammlung Eberhard Zietz als Versammlungsleiter und Uta 
Helmbold-Rollik als Protokollführerin vor. Wahl durch Akklamation: einstimmig. 
Eberhard Zietz übernimmt die Leitung der Versammlung. 

Zu Top 4: Berichte des Vorstandes und Kassenbericht 

Der erste Vorsitzende, Klaus-Rüdiger Utschick, trägt den Vorstandsbericht vor:  
- Statt Live-Veranstaltungen fanden im Jahr 2021 Video-Konferenzen statt, u.a. auch mit Beteiligung von 
 Mitgliedern aus Schweden und Österreich - s.a. Utas Bericht. 
- Klaus-Rüdiger war am 10. Juni 2021 zur Beerdigung unseres Ehren-Mitglieds Dr. Hans Ritte und hat 
 dort auch eine Trauerrede gehalten. 
- Vor kurzem ist Bernt Törnblom gestorben. Wir kannten ihn seit unserer Stockholm-Reise 2011, und er 
 war uns seitdem sehr verbunden. 2018 gab er für uns auf Burg Waldeck ein unvergessliches Konzert. Im 
 Juli hat Klaus-Rüdiger Utschick ihn in Stockholm noch besucht. Wir halten eine Gedenkminute. 
 

- Veröffentlichungen: 

 Postille: Wir danken Walter Barth für seine hervorragende Arbeit an 3 Ausgaben der Postille. Im April 
 2020 brachte er die Ausgabe Nr. 6 heraus, die zugleich seine letzte als Redakteur war. Thomas Däbritz 
 übernimmt die Redaktionsarbeit, der auch bei Nr. 6 bereits mitgearbeitet hat. 
 

Die Schriftführerin Uta Helmbold-Rollik berichtet: 
- Mitgliederstand: 79 Mitglieder. 
 Verstorben sind Hans-Dietrich Mohr (Bömmes), Kristina von Wrede, Christopher Smith, Huberta Engel, 
 Dr. Hans Ritte und Bernt Törnblom. 
 

- Veranstaltungen: 

 Die einzige Veranstaltung, die wir 2020 live erleben durften, war wegen der Pandemie unser   
 Jahrestreffen auf Burg Waldeck: 
 31. Januar – 3. Februar: Jahresversammlung und Feiern zum 20-jährigen Bestehens unseres Vereins  
 mit folgendem Programm:  
 Freitagabend: Konzert Frank Senftleben „Das Glück is a Vogerl“ – Wiener Lieder aus den  
 Kremser Alben               
 Samstagnachmittag: Konzert Duo Zeitensprung „Versuch in scherzhaften Liedern“ J.W.L. Gleim  
  – ein Zeitgenosse Bellmans (16 Uhr) 
 Samstagabend: Bellman-Konzert Martin Bagge (20 Uhr) 
 Sonntagmorgen: Musik und Zauberei Duo Zeitensprung „Rokoko-Bagatellen“ (10 Uhr) 
 Sonntagnachmittag: Jürgen Thelen führt uns durch die Ehrenburg 
 

 Online-Treffen 2021: 
 Weil wir unser Treffen im Februar 2021 coronabedingt nicht abhalten konnten, kam Uta auf die Idee, 
 Bellmans Geburtstag online zu feiern. Zunächst über Jitsi, dann mit Zoom Pro, das wir zu diesem 
 Zweck kauften. (Dank an Gert Henning für seine Spende.) 
 Dies war ein großer Erfolg: 34 Mitglieder waren am 4.2. dabei, auch aus Schweden und Österreich. 
 Darum haben wir uns im Laufe des Jahres noch weitere 4 Male online getroffen: Mit Musik und Gesang 
 und interessanten Gesprächen. Einige Mitglieder waren dabei, die sonst nicht an unseren Treffen 
 teilgenommen haben.  
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- Veröffentlichung: 
 Auf Anfrage der schwedischen Bellmangesellschaft verfasste Uta einen Artikel über „Bellman in 
 Deutschland“ und übersetzte ihn mit Per Kullanders Hilfe ins Schwedische. Am 9. September wurde der 
 Text von Kristian Gustavson von der Bellmanssällskapet als Rundmail an alle Mitglieder verschickt. 
 Durch diese Rundmails unter dem Motto „Långt till Måndan“ halten die Schweden Kontakt in den 
 kontaktlosen Zeiten. 
 

Der Schatzmeister Hans Skilandat stellt den Kassenbericht für das Jahr 2020 vor: 
 Auf Wunsch kann dieser eingesehen werden. 
 Kontostand am Anfang des Jahres war:  2.261,27 € (Guthaben). Einnahmen: 2.214,00 €, Ausgaben: 
 3.104,62 €, wodurch sich ein Jahressaldo von minus 890,62 € ergibt.  
 Der Kontostand am 31.12.2020 betrug: 1.370,65 € (Guthaben).  
 Außenstände: 1 Mitgliedsbeitrag für das Jahr 2018, 3 für 2019, 4 für 2020 = 160,00 € gesamt. 
Hans verabschiedet sich aus seinem Amt mit Fredmans Sång 16 in der Übertragung von Peter Hacks.  

Zu Top 5: Berichte der Kassenprüfer 

Die Kassenprüfung wurde von Eberhard Zietz und Ulrich Priebe vorgenommen.  
Sie haben die Bücher und die Belege geprüft. Es gibt von beiden Kassenprüfern keine Beanstandungen.  

Zu Top 6: Entlastung des Vorstandes 

Eberhard Zietz stellt den Antrag, den Vorstand zu entlasten.  
Der Vorstand wird einstimmig mit 18 Ja-Stimmen ohne Gegenstimme und ohne Enthaltung entlastet. 

Zu Top 7: Wahl der Kassenprüfer 

Eberhard Zietz stellt sich erneut zur Verfügung. Antje Skroblin meldet sich als neue Kassenprüferin.  
Wahl: mit 20 Ja-Stimmen, ohne Gegenstimme, 2 Enthaltungen  
Damit sind Eberhard Zietz und Antje Skroblin als Kassenprüfer für 2021 bestellt. 

Zu Top 8: Neuwahl des Vorstandes: 

8.1. Bestellung des Wahlleiters 

Borghild schlägt Eberhard Zietz vor: Wahl: 21 Ja-Stimmen, ohne Gegenstimme, 1 Enthaltung 
8.2. Wahl: 

Die bisherigen Vorstandsmitglieder Klaus-Rüdiger Utschick, Borghild Niemann und Uta Helmbold-Rollik 
erklären sich bereit, wieder zu kandidieren. Hans Skilandat hört auf. 
Eberhard Zietz schlägt Ulrich Priebe als Schatzmeister vor, der sich dazu bereit erklärt. 
Die Wahlen: 
1. Vorsitzender, Klaus-Rüdiger Utschick: 21 Ja-Stimmen, ohne Gegenstimme, 1 Enthaltung.  
 Er nimmt die Wahl an. 
2. Vorsitzende, Borghild Niemann: 21 Ja-Stimmen, ohne Gegenstimme, 1 Enthaltung.  
 Sie nimmt die Wahl an. 
Schriftführerin, Uta Helmbold-Rollik: 21 Ja-Stimmen, ohne Gegenstimme, 1 Enthaltung.  
 Sie nimmt die Wahl an. 
Schatzmeister, Ulrich Priebe, Pergenrother Str. 12, 51674 Wiehl, geb. am 6.2.1962:  
 21 Ja-Stimmen, ohne Gegenstimme, 1 Enthaltung. Er nimmt die Wahl an. 
 

Borghild Niemann dankt Hans Skilandat im Namen des Vorstands für seine wertvolle und äußerst korrekte 
Arbeit als Schatzmeister. 

Zu Top 9: Termine: 

Uta berichtet über die geplanten Veranstaltungen:  
- Nächstes Jahrestreffen Freitag, 4. bis Montag, 7. Februar 2022 auf Burg Waldeck. 
- Übernächstes Jahrestreffen Freitag, 3. bis Montag, 6. Februar 2023 im Haus Annaberg, Bonn. 
Beide Termine unter der Voraussetzung, dass die Corona-Bedingungen es zulassen. 
- Außerdem wird am 2. Oktober 2021 die Eröffnung des Theaters Zeitensprung von Jürgen und 
 Andreas Thelen in Ingelheim gefeiert. 
- Auf Anfrage von Thomas Däbritz wird vereinbart, am 4. Dezember erneut ein Zoom-Treffen zu 
 veranstalten. 
 

Zu Top 10: Zukunft der Deutschen Bellman-Gesellschaft 

Um den Fortbestand des Vereins zu gewährleisten, denken wir im Vorstand darüber nach, dass der 
Vorstand auf absehbare Zeit verjüngt werden sollte. Eine Beteiligung von weiteren Mitgliedern an der 
Vorstands- und Vereinsarbeit würden wir uns wünschen, und neue Mitglieder möchten wir finden, jüngere 
Menschen für unseren Verein und Bellman begeistern.  
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Eine lebhafte Diskussion entspinnt sich: 
Kontakte und Netzwerk mit anderen Vereinen (deutsch-schwedische, andere literarische, historische  
Vereinigungen) und Institutionen (skandinavische Institute an den Universitäten u.a.) sollten intensiviert 
werden. Wer hat Kontakte zu den Medien, Zeitungen, Zeitschriften, Rundfunk, Fernsehen? 
Dabei finden wir Interessierte vielleicht weniger bei den jungen als bei Menschen mittleren Alters.  
Jedes Mitglied sollte seine Möglichkeiten prüfen, etwas dazu beizutragen.  
Die nächste Generation für unseren Verein findet sich vielleicht auch in den eigenen Familien? 
 

Um bei Kontakten etwas in der Hand zu haben, soll ein Flyer oder Informationsblatt erstellt werden, in 
dem  der Verein sich und sein Anliegen vorstellt. Gut wäre auch, über einen QR-Code eine Musikprobe 
anzubieten. Der Flyer soll für jeden auf unserer Website zum Herunterladen verfügbar sein. Auch der 
Druck einer größeren Anzahl zur Auslage bei Veranstaltungen ist geplant.  
 

Unsere Präsenz in den Sozialen Medien sollte verbessert werden. Gesucht wird jemand, der an unserer 
Facebook-Seite mitarbeitet und evtl. eine neue bei Instagram anlegt und pflegt.  
Max Erben wird etwas auf seiner Facebook-Seite posten und in andere Seiten (ver-)teilen. 
 

Das Programm bei unseren Treffen sollte attraktiver gestaltet werden. Durch Vorträge z.B. oder mal etwas 
ganz anderes aus dem kulturellen Umfeld des 18. Jahrhunderts: Tanzen, Speis und Trank o.ä.. 
Am besten als öffentliche Veranstaltungen, um Leute von außen anzuziehen und zu überzeugen. 
 

Um unsere eigenen Wurzeln und Ziele besser kennenzulernen, sollte die Umfrage weitergeführt werden, 
wo wir alle gefragt wurden, wie wir zu Bellman gekommen sind. Uta wird dies wieder aufnehmen. 
 

Viele Punkte können natürlich nur mit ausreichend „Manpower und Könnerschaft“ verwirklicht werden. 
Dafür wird vielleicht mehr Geld benötigt, als dem Verein zur Zeit zur Verfügung steht. 
Lebhaft wird die Frage erörtert, ob wir den sehr niedrigen Jahresbeitrag von 20 € erhöhen sollten. Wir 
haben uns bisher an den niedrigen Beiträgen, die in Schweden für literarische Gesellschaften erhoben 
werden, orientiert (umgerechnet ca. 20 bis 25 €).  
Die Einrichtung von Fördermitgliedschaften mit einem wesentlich höheren Jahresbeitrag wird erwogen, 
ebenso die Einwerbung von Spenden für größere Vorhaben wie die Herstellung eines Flyers zur 
Mitgliederwerbung durch eine professionelle Firma. 
Eine etwaige Erhöhung des Mitgliedsbeitrages und Einrichtung von Fördermitgliedschaften muss gemäß 
Satzung auf jeden Fall nach vorheriger Ankündigung als Tagesordnungspunkt auf einer Mitglieder-
versammlung mit Zweidrittelmehrheit beschlossen werden.  
 

Britta Mieves-Priebe wird einen Stand beim Nordischen Weihnachtsmarkt in Leverkusen organisieren, 
der hoffentlich dieses Jahr wieder stattfindet. 

Zu Top 11: Verschiedenes 

- Zum 90. Geburtstag von Wolf Hempel ist ein Buch über ihn und „Die Jugendbewegung in Minden in 
 Westfalen von 1909 bis 1962“ erschienen. 
- Die schwedische Gesellschaft „Par Bricole“ hat ein neues Buch über das Bellmanhaus in Urvädersgränd 
 herausgegeben. Wer es bestellen möchte, wende sich bitte an Uta Helmbold-Rollik. 
- Karin Hlavacek bietet 2 Bücher mit Bellman-Liedern an, die die „Klingende Brücke“ abgeben möchte. 
 
 
Um 16.25 Uhr wird die Versammlung geschlossen. 
 
29.9.2021 
 
 
 gez. Uta Helmbold-Rollik                            gez. Eberhard Zietz 

____________________________________              _______________________________________ 

 Uta Helmbold-Rollik als Protokollführerin  Eberhard Zietz als Versammlungsleiter 
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Anwesenheitsliste 
 

Bartelmes, Irene 

Däbritz, Thomas 

Eckert, Manfred 

Erben, Max 

Häusler, Ankin 

Helmbold-Rollik, Uta 

Henning, Gernot 

Maas, Achim 

Mieves-Priebe, Britta 

Niemann, Borghild 

Oeß, Barbara 

Oeß, Mercedes 

Priebe, Ulrich 

Riesz, Ilona 

Skilandat, Hans 

Skroblin, Antje 

Thelen, Jürgen 

Utschick, Klaus-Rüdiger 

Wenzel, Brigitte 

Wenzel, Michael 

Woellert, Kai 

Zietz, Eberhard 

 
 

 
  

 


